



Ref.: II Congreso de Economía Política Internacional 2016 Universidad Nacional de Moreno

Moreno, 14 de junio de 2016

SEÑOR PRESIDENTE

De mi mayor consideración

Me dirijo a Ud. con el fin de informarle que la Universidad Nacional de Moreno, ha organizado el II Congreso de Economía Política Internacional: **"NUEVOS ESCENARIOS Y DESAFIOS PARA EL DESARROLLO DE LA PERIFERIA"**, el que tendrá lugar los días 9 y 10 de noviembre de 2016 en esta Casa de Altos Estudios.

Este II Congreso se enmarca en la estrategia curricular de la Licenciatura en Economía que dicta esta Universidad desde el año 2011 y el I Congreso organizado en 2014, y pretende alentar el debate teórico y compartir opiniones, con la mirada puesta tanto en la producción científica como en el diseño e implementación de estrategias de gobierno y de políticas públicas a favor del desarrollo autónomo de las economías periféricas.

En tal sentido, para su debida consideración y conocimiento se anticipa la información adjunta y, en los próximos días, se remitirá la programación definitiva y folleteria adicional a fin de posibilitar que por su intermedio, pueda difundirse convenientemente.

Sin otro particular, saludo a Ud. con mi consideración mas distinguida.



Rector
Lic. Hugo O. Andrade

AL SEÑOR PRESIDENTE
CONSEJO INTERUNIVERSITARIO NACIONAL
Dr. Guillermo TAMARIT
S. / D.



Universidad Nacional de Moreno

**II CONGRESO DE ECONOMÍA INTERNACIONAL: "NUEVOS ESCENARIOS Y DESAFÍOS PARA EL
DESARROLLO DE LA PERIFERIA"
9 y 10 de noviembre de 2016**

UNIVERSIDAD NACIONAL DE MORENO

**Organiza: CARRERA DE LICENCIATURA EN ECONOMÍA-DEPARTAMENTO DE ECONOMÍA Y
ADMINISTRACIÓN
www.cepi.unm.edu.ar**

1. FUNDAMENTACIÓN:

Existen diferentes abordajes para analizar y entender las estrategias de desarrollo económico y social de los países en tanto partes integrantes del sistema capitalista mundial. Entre ellos, los vínculos con las potencias centrales, el rol de los organismos internacionales, el de los grandes jugadores como agentes comerciales, financieros y tecnológicos transnacionales y las políticas y estrategias nacionales, regionales e internacionales. Siendo que estas trayectorias impactan sobre las condiciones materiales y el bienestar de los pueblos en cada espacio nacional, estos tópicos que hacen a la Economía Política Internacional se han vuelto prioritarios en la agenda de formación e investigación del Departamento de Economía y Administración de la UNM, los cuales han sido incorporados en sus LINEAMIENTOS ESTRATÉGICOS GENERALES 2015-2020 del citado DEPARTAMENTO y que fueran aprobados por la Disposición UNM-DEYA N° 49/15.

En el Primer CEPI celebrado en 2014 "LOS CAMBIOS EN LA ECONOMÍA MUNDIAL. CONSECUENCIAS PARA LAS ESTRATEGIAS DE DESARROLLO AUTÓNOMO EN LA PERIFERIA", más de 700 participantes reflexionaron y debatieron sobre el panorama de incertidumbre que enfrenta nuestra región, y los desafíos que enfrentan en la actualidad, el pensamiento económico latinoamericano y en general, las teorías críticas, en relación a la necesidad de dar cuenta de la nueva orientación que comienza a surgir en relación al retorno a las ideas del neoliberalismo como articulador del pensamiento en materia económica, política y social.

Por su parte, cuestiones relevantes como la caída de los precios de los productos básicos ponen en jaque a varios países de la región que, a partir de la anterior coyuntura de precios internacionales altos, aprovecharon una oportunidad transitoria para aliviar su situación externa e impulsar políticas de redistribución de recursos, lo que les permitió crecer sostenidamente y mejorar la distribución del ingreso. En la actualidad, ante una nueva caída en los términos del intercambio y del flujo de comercio internacional, nuestros países vuelven a enfrentarse con la restricción externa.

En este sentido, el desafío por el desarrollo sigue vigente y los gobiernos de la región deben enfrentarlos en simultaneo con los cambios políticos que se registran, los cuestionamientos renovados a la idea del Estado como productor de bienes y prestador de servicios, regulador o promotor de políticas de desarrollo, como así también, en un marco de restricción presupuestaria y creciente dificultada para direccionar recursos públicos y privados hacia la investigación, la ciencia y la tecnología.

Al mismo tiempo resurgen ideas que postulan una amplia apertura comercial y financiera como regla general, recurriendo a concepciones que defienden esquemas de inserción internacional basados en las ventajas comparativas tradicionales y en la creación de señales "amistosas con el endeudamiento externo y las organizaciones multilaterales de crédito". Es decir, oponiéndose o simplemente negándole lugar a enfoques críticos que destacan las asimetrías en la distribución de poder y de extracción neta de recursos



desde la periferia hacia el centro, de tal modo, que pareciera existir un retorno a la justificación del orden reproductor del "desarrollo subdesarrollador".

En este contexto de renovados cuestionamientos al rol del Estado, resurgen en América Latina concepciones que llevan a profundizar una inserción de la región basada en sus ventajas comparativas tradicionales y como oportunidades financieras, poniendo así en jaque todo intento que apunte al desenvolvimiento de actividades industriales con mayor valor agregado e intensivas en el uso de conocimiento, profundizando así una tendencia a la reprimarización de nuestras economías. Este tipo de perfiles productivos propuestos –primario-extractivos-, tiene consecuencias internas en materia de salarios, empleo e inclusión.

Consideramos que aquí radica uno de los elementos que hacen relevante el debate sobre la inserción externa de las economías latinoamericanas. A su vez, la desaceleración de la economía China y de otros países orientales, la crisis brasileña país que es el primer importador y exportador de Argentina, la incertidumbre en relación al perfil de la política interna y externa que pueda llevar adelante Estados Unidos en un escenario post-electoral y las dudas que aparecen en torno a los proyectos optimistas de los países conocidos como BRICS, generan aún mayores interrogantes para los países de la región. Por otro lado, estos aparecen divididos en sus posiciones sobre los proyectos de integración regional: mientras los integrantes de la denominada "Alianza del Pacífico" (México, Perú, Colombia y Chile) han fundado junto a Estados Unidos, Canadá y varias economías de la región Asia-Pacífico el Acuerdo Transpacífico (TPP por sus siglas en Inglés); los del MERCOSUR debaten la firma de un Tratado de Libre Comercio (TLC) con la Unión Europea, expresando una contracción coherente con el marco general de incertidumbre y de cambio de rumbo antes señalado.

Por consiguiente, este Segundo Congreso de Economía Política Internacional (CEPI) busca alentar el debate y la puesta en común de producciones académicas en torno a este tipo de cuestiones, intentando asimismo de dar respuestas a la indispensable necesidad de construir puentes entre distintas disciplinas y contribuir así con el propósito de transitar un sendero de desarrollo autónomo, favorable a la mayor complejidad y "densidad nacional" (noción del estimado y siempre recordado Aldo Ferrer) desde una perspectiva sistémica, histórica y de largo plazo.

2. OBJETIVOS:

Bajo estas premisas, se propone compartir opiniones y conocimientos e impulsar un debate plural con la mirada puesta tanto en la producción científica y su actualidad como en la preocupación por el impacto de esta en el diseño e implementación de estrategias de gobierno y de políticas públicas, a partir de los siguientes Ejes-temáticos, que incluyen a modo indicativo posibles ítems más específicos:

I) La disputa por la hegemonía mundial y el orden geopolítico actual.

China y EEUU, historia y perspectivas. Los países europeos. La tesis del estancamiento americano y sus consecuencias. Enfoques teóricos más recientes en economía, geografía económica y otras ciencias sociales y políticas. Los bloques regionales y las ETs. El debate en torno a los conceptos de imperialismo, hegemonía y dependencia. El enfoque de los ciclos sistémicos de acumulación. Las características y los cambios en la división internacional del trabajo. Ciencia y Técnica, commodities y política internacional. Militarismo y conflictos bélicos en el mundo. Los nuevos discursos hegemónicos. Conflictos políticos en la historia. Cultura, estilos de vida y hegemonía internacional. El papel de la competencia geopolítica. La reestructura geopolítica de Eurasia en el S.XX. La influencia de la estrategia de posicionamiento de China en el resto del mundo. Efectos de la configuración del área Pacífico en el Mercosur. Políticas y enfoques en relaciones internacionales de países centrales y periféricos.



II) Nuevos mega acuerdos regionales y rol creciente de actores y entidades transnacionales: implicancias para América Latina

Teoría y práctica de la integración regional en bloques. Estudios de acuerdos, tratados y pactos. Las visiones aperturistas en lo comercial y de integración financiera internacional. Funcionamiento y perspectivas para bloques regionales como MERCOSUR y ASEAN. Nuevos acuerdos como el TTP, TTIP y RCEP. El devenir de espacios y proyectos de integración regional, UNASUR, CELAC, ALBA. Los avances y retrocesos en la integración y el desempeño de instituciones regionales de desarrollo. Las cadenas internacionales de valor. Los flujos y formas del capital internacional y su impacto: modalidades y condiciones. Los distintos enfoques: el rol de la CEPAL y sus posiciones actuales. Estudios sobre socios comerciales y financieros relevantes. Las experiencias históricas internacionales en materia de integración. Influencia de la guerra fría y EE.UU en el proceso de integración europeo. Nuevas entidades crediticias internacionales *New Development Bank* y *Asian Infrastructure Investment Bank*.

III) Estrategias nacionales de desarrollo y la relevancia de sus relaciones contextuales: fases históricas del capitalismo y orden geopolítico, sus características.

Nuevos paradigmas tecnológicos y su difusión y asimilación. Los casos de experiencias nacionales en cuanto a estrategias de cambio estructural y su impacto en las cuentas externas. La estructura económica mundial, historia y proyecciones. Los datos y las estadísticas sobre crecimiento, comercio y finanzas. Los distintos regímenes de acumulación al nivel sistémico y de países hegemónicos. La discusión sobre factores explicativos. Integración física e infraestructura. El rol del financiamiento externo: características, limitantes, modalidades. Matriz Energética y Sistema Energético en tiempos en que se profundiza el cambio climático. Las potenciales en energías renovables. Finanzas y desarrollo. El papel de las estrategias de defensa nacional. Las experiencias de disciplinamiento y negociaciones con actores transnacionalizados para objetivos de desarrollo autónomo. Rol del estado en materia de regulación y control del comercio y las finanzas transnacionales. Tipo de cambio y desarrollo en América Latina. Especialización en productos primarios o en manufacturas como armadurías o maquilas. La discusión sobre la geografía, la historia y las instituciones como factores explicativos del desarrollo de distintos países.

IV) Inserción internacional de Argentina. El debate nacional actual.

La visión aperturista en comercio y finanzas y sus posibilidades de éxito o fracaso. Los enfoques desarrollistas y del cambio estructural. Estudios históricos sobre impacto de políticas de comercio y finanzas externas inspiradas en los diferentes enfoques. El pensamiento estructuralista y la teoría de la dependencia en Argentina. La apertura de la cuenta capital como herramienta. "Restricción externa" como eje rector de estrategias superadoras y su negación o subordinación conceptual vía integración comercial y financiera internacional. Las estrategias export-led y sus condiciones. La discusión en torno a los regímenes cambiarios y sus potencialidades para el desarrollo. La actualidad y pertinencia de los enfoques en términos de Centro-Periferia y de dependencia en Argentina. Renta de recursos naturales y endeudamiento externo como factores de desarrollo. Ventajas comparativas estáticas y dinámicas. La problemática de la restricción externa en la Argentina en el siglo XXI. Perfil del Sector Industrial de la Argentina y posibilidades para el desarrollo de actividades industriales intensivas en conocimiento. Neoschumpeterianos, Neoestructuralistas y enfoques basados en el conocimiento en Argentina.

El II CEPI se desarrollará bajo la modalidad de Congreso con Conferencias Magistrales y abierto a la presentación de ponencias que integran Conferencias Abiertas adicionales, a partir de los mencionados Ejes-temáticos.



Cada Eje-temático plantea un conjunto meramente indicativo y no restrictivo de contenidos principales, tanto desde la producción científica como desde abordaje empírico de la política económica, que se propone abrir a la discusión en el Congreso, con el objeto de:

- Producir innovaciones científicas y curriculares.
- Contribuir a la formulación de políticas públicas.
- Estudiar casos relevantes desde una perspectiva teórica y de política.

En todos los casos, se apunta a que las ponencias resulten relevantes a los fines de ser útiles como recursos de aprendizaje y reflexión respecto de los conceptos, políticas y perspectivas de la economía internacional y de la política económica argentina.

El conjunto de contenidos principales establecidos se propone como disparador para la presentación de ponencias para la apertura de conferencias paralelas de todas aquellas admitidas por el Comité Académico.

3. PROGRAMA PROVISORIO:

II CONGRESO DE ECONOMIA POLÍTICA INTERNACIONAL(CEPI): “NUEVOS ESCENARIOS Y DESAFÍOS PARA EL DESARROLLO DE LA PERIFERIA”
Miércoles 9 de Noviembre de 2016
Conferencias Magistrales Mesa 1: “LA DISPUTA POR LA HEGEMONÍA MUNDIAL Y EL ORDEN GEOPOLÍTICO ACTUAL” Mesa 2: “NUEVOS MEGA ACUERDOS REGIONALES Y ROL CRECIENTE DE ACTORES Y ENTIDADES TRANSNACIONALES: IMPLICANCIAS PARA AMÉRICA LATINA”
Jueves 10 de Noviembre de 2016
Conferencias Magistrales Mesa 3: “ESTRATEGIAS NACIONALES DE DESARROLLO Y LA RELEVANCIA DE SUS RELACIONES CONTEXTUALES: FASES HISTÓRICAS DEL CAPITALISMO Y ORDEN GEOPOLÍTICO, SUS CARACTERÍSTICAS” Mesa 4: “INSERCIÓN INTERNACIONAL DE ARGENTINA. EL DEBATE NACIONAL ACTUAL”

4. PARTICIPANTES:

La nomina de panelistas y moderadores no se ha determinado aún. La nómina definitiva de participantes quedará consolidada al momento de cierre de la presentación de ponencias para las conferencias paralelas.

5. COMITÉ ACADÉMICO:

Julio NEFFA (Presidente)

Externos:

- Martin ABELES (CEPAL Argentina, Argentina)
- Manuel ACEVEDO (IIP-UBA, Argentina)
- Emmanuel ALVAREZ AGIS (UBA-UNQ, Argentina)
- Atilio BORON (CCC y UBA, Argentina)
- Robert BOYER (Institute des Ameriques, Francia)



Universidad Nacional de Moreno

Carlos AGUIAR DE MEDEIROS (Universidad Federal de Río de Janeiro, Brasil)
Marisa DUARTE (IADE, Argentina)
Pablo GENTILI (CLACSO, Argentina)
Axel KICILOFF (UBA-UNQ, Argentina)
Juan E. SANTARCANGELO (UNQ-CONICET, Argentina)
Juan Carlos MORENO BRID (UNAM, México)
Alejandro VANOLI (UBA, Argentina)

De la UNIVERSIDAD NACIONAL DE MORENO:

Mario BURKUN
Alejandro BARRIOS
Ramiro BERTONI
Eduardo CRESPO
Roberto FELETTI
Alejandro FIORITO
Guillermo GIGLIANI
Florencia MEDICI
Alejandro NACLERIO
Patricio NARODOWSKI
Alejandro OTERO
Demian PANIGO
Alejandro ROBBA
Esteban SANCHEZ
Ariel SLIPAK
Pablo TAVILLA

6. DESTINATARIOS:

- Docentes e investigadores.
- Decisores públicos.
- Estudiantes.
- Especialistas y público en general.

7. PRESENTACIÓN DE PONENCIAS

Los interesados, podrán presentar sus trabajos, producto de investigaciones o sistematizaciones académicas en torno a los Ejes-temáticos propuestos, siempre que sean originales.

Deberán remitir un resumen de su Ponencia de hasta 3 páginas (máximo 6.000 caracteres), consignando título y autor, y curriculum vitae en 1 página (2.000 máximo caracteres).

Los mismos serán evaluados por el Comité Académico del II Congreso en función de su pertinencia y contribución a los objetivos antes indicados.

Con posterioridad, el Comité Académico establecerá la organización e integración de las conferencias paralelas abiertas, en función de la selección de los trabajos admitidos que se estimen más relevantes y las disponibilidades. Quienes hayan sido admitidos deberán presentar su Ponencia en forma completa.

Las Ponencias tendrán una extensión de entre 12 y 20 páginas (entre 24.000 y 40.000 caracteres).

Deberán redactarse en **fuente Times New Roman, 12 pts. con interlineado de espacio y medio y contener:**

- **Datos autor/autores: Nombre/s y apellido/s, Pertenencia Institucional, Dirección de e-mail.**
- **Título de la ponencia: En mayúsculas y negritas.**
- **Subtítulos: En negrita.**



- **Notas: al pie, tamaño 10 pts.**
- **Bibliografía al final, con datos completos, formato editorial.**
- **Forma de envío: en archivo Word (doc.).**

Los resúmenes y las ponencias seleccionados serán publicados en forma electrónica en un CD que será entregado a los participantes.

Las versiones definitivas de las ponencias que hayan sido seleccionadas por el Comité serán publicadas por UNM Editora.

Modalidades de presentación de trabajos en el Congreso

La estructura de la presentación debe comprender: introducción; metodología empleada; desarrollo; resultados y conclusiones.

La presentación oral se realizará en la Mesa de la conferencia paralela abierta que el Comité haya establecido. El tiempo estimado para la presentación es de 30 a 45 minutos más 10 a 20 minutos para preguntas y contará con un moderador.

Se admite la presentación de Posters que tengan las siguientes dimensiones: 90 cm de ancho x 100 cm de alto.

En caso de incorporarse audiovisuales breves o cortometrajes: el tiempo máximo de duración para los mismos será de 15 minutos.

Concurso "Dr. Aldo Ferrer" para estudiantes universitarios

Los estudiantes de carreras de grado universitario podrán presentar ponencias para participar simultáneamente de un certamen que otorgará un reconocimiento especial a los mejores trabajos seleccionados por el Comité Académico.

Las presentaciones deberán respetar las indicaciones precedentes

Cronograma

El plazo de inscripción para asistir al Congreso vence el día **31 octubre de 2016**

El plazo para la presentación de los Resúmenes vence el día **30 de junio de 2016**

Los resultados de la evaluación del Comité Académico se darán a conocer el día **30 de julio de 2016**

El plazo para la presentación de los documentos finales de las Ponencias vence el día **30 de septiembre de 2016**

Los envíos deberán realizarse a la siguiente dirección de correo electrónico:

cepi@unm.edu.ar

8. CERTIFICACIONES

Se extenderán certificaciones de asistencia y los ponentes.

9. INFORMACIÓN UTIL

- Los datos solicitados en los formularios responden al propósito de llevar un registro ordenado del Congreso. Ante cualquier consulta, escribir a cepi@unm.edu.ar
- La participación en el Congreso es sin costo alguno.
- Quienes requieran una carta de invitación para participar del Congreso, una vez aprobada la presentación, podrán solicitarla escribiendo a cepi@unm.edu.ar, consignando:
 - *Nombre completo y de quién solicita la invitación.
 - *Nombre completo y cargo del destinatario de la carta.
 - *Dirección y correo electrónico del destinatario.
 - *Toda otra información adicional que estime necesaria.



Universidad Nacional de Moreno

- La participación en el Congreso, tanto ponentes como asistentes, contará con un servicio de catering durante ambas jornadas.
- El Congreso de Economía Política Internacional de la UNM se realizará en el Edificio B del Sector DARACT de la Universidad Nacional de Moreno, sita en Av. Bartolomé Mitre N° 1891 (B1744OHC), Moreno, Provincia de Buenos Aires, República Argentina.